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王凯：文学对我来说
更像是一种生活方式

记者：文学的爱好是从什么时候开始？

王凯：这个说起来就有点话长，能想起来的是

上小学的时候经常在我爸办公室看小说，他的书

架上基本都是地空导弹和无线电控制方面的专业

书籍，我现在也搞不清多出来的那些小说是哪里

来的，因为他从来不看那些“闲书”。我现在印象

最深的是《隋唐演义》和《说岳全传》这样的书，当

然还有很多的连环画。小的时候我比较喜欢看

书，这可能是因为我家电视买得比较晚，别人放学

回家都可以去看《聪明的一休》，我和我姐只能回

家听收音机。上了中学以后看文学刊物相对就多

起来了，县城邮局里会有很多文学期刊销售，像王

朔的《空中小姐》这些小说都是那时候看的。看得

多了有时候就会觉得自己也想写一写，我记得上

中学时语文老师让每天写日记上交，我感觉自己

实在没什么可写的，还写过一段时间的武侠小说，

老师后来有一天给我批了一个“写乎？抄乎？”然

后就说我不用交日记了，正好我的武侠小说也编

不下去了。现在想来，那时候自己有了点写作冲

动，但完全是没有创作能力的。

记者：1995 年发表在《解放军文艺》的《感受戈

壁》是您的处女作？

王凯：对，这是我第一次发表在刊物上的文章，

一共只有 1000 字，发表在 1995 年第 7 期《解放军文

艺》的“读者之窗”栏目。这个放在杂志最后一页的

栏目好像一共就办过这一年，正好被我给赶上了。

之前在军校的时候，我也写过一些不怎么着调的诗

和小小说，也投过很多次稿，但是从来没有发表

过。写这篇稿子的时候正好是 1995 年的“五一”，

连里的兵都去找老乡玩去了，我在宿舍里没事可

干，就拿稿纸写了这么一篇小短文，然后寄了出

去。没想到两个月以后居然收到了样刊，把我给激

动坏了。因为刊物发表时把我写给编辑部的一封

短信同时发了出来，上面有我的地址，所以我还收

到了几十封“读者来信”，他们哪知道我前两天也还

是个读者。我们领导知道这事以后也挺高兴，还要

把我从连队调到政治处去当新闻干事，所以当时还

是得意了几天的。

记者：阅读是从什么时候开始？哪些作家作品

对您的创作影响比较大？

王凯：真正的文学阅读主要还是在中学和军校

时期，除了跟我姐看一些文学期刊，还有一个相当重

要的来源是基地图书馆。那个图书馆其实就是一间

大房子，里面放了几十个书架，第一排是满架精装的

马恩列斯全集，再往后就是全套的二十四史，然后是

网格本的世界文学名著，我印象中特别清楚的还有

带着木刻插图的儒勒·凡尔纳的科幻小说，反正有好

多好多书，现在想起来那些书简直是太好了，可惜那

个图书馆后来被改作了连队宿舍，里面的书都不知

道被弄到哪里去了，早知道的话我肯定得借走一大

堆然后赖着不还，现在说啥也没用了。

后来毕业回到戈壁滩，那地方没什么娱乐，我

把我们连队小图书室的书都看了个遍，我记得冬天

的中午饭堂很冷，我就把饭菜用一个大碗打回宿舍

边看书边吃，有一段时间我没什么可看的，吃饭时

就拿着本《现代汉语词典》来看。不过回头再看，我

读的书和很多写作的朋友们比起来少得可怜，直到

前些年从机关去了创作室才又开始看一点书了。

但书永远也看不完，所以也不强迫自己，能看多少

看多少。读过的很多作家的作品或多或少都会对

自己有所帮助，大师们就更不用说了，这方面我感

觉自己没什么发言权，不过我倒是想起来年轻的时

候很喜欢看山西作家钟道新的小说，读起来特别过

瘾，可惜他去世得比较早。

记者：您更喜欢中国的传统文化和古典文学？

王凯：历史是我从小就比较喜欢的，小时候看

林汉达的《前后汉故事新编》到现在还记忆犹新。

那时候我甚至还想过以后要是考大学的话一定要

考历史系。最喜欢的史学家是司马光，因为我曾花

了两年的时间通读了中华书局二十册的《资治通

鉴》，完了不过瘾，又看了一遍《通鉴纪事本末》，当

然了，后者全都是袁枢用《通鉴》原文重新编纂的，

看的其实还是司马光。我书柜里的史书也比文学

书要多，除了史籍之外，像陈寅恪、吕思勉、周一良、

王仲荦、田余庆这些史学家的著作我也读过不少，

像《东晋门阀政治》就看过三遍，每次都很有收获。

当然我只是读个热闹，很多时候是当故事看的，

之所以喜欢前四史和《通鉴》这些史籍，一个重要原

因就是觉得语言极好，一件复杂的事情能讲得脉络

清晰，入传的人物几句话就描绘得栩栩如生，感觉特

别好。但要从传统文化和古典文学这么大的概念来

说的话，我其实只是个门外汉，不过唐诗宋词这些还

是很喜欢的，上学的时候老师不要求背诵的古诗古

文我也喜欢把它背下来，我喜欢里面的韵律感和文

字的美感，而且那些诗文背起来又那么上口，会感觉

人的情感一千年前就被写得如此精准，以至于我们

都无话可说。我在连队当指导员的时候，每天洗漱

后早饭前都会背上一首，然后带队去饭堂的路上在

脑子里默念，不过那是年轻时候的事了。

记者：文学在生活中处于怎样的位置？

王凯：应该就是上军校的时候吧，那时候我就

很想当一个作家，但是不知道怎么才能成为一个作

家，因为我那时候还不怎么会写东西呢。或者说，

那是一个只有创作冲动而没有创作能力的阶段，所

以作家对我来说只是一个梦。人一生中能有一个

像写作这样持久的兴趣挺好，它会让你感觉自己还

是个挺有追求的人。到了中年，文学对我来说更像

是一种生活方式，就像一个喜欢长途骑行的人，你

觉得那样有意思，能对抗无聊和空虚，这么说的话，

文学或者写作对我来说的确是一种重要的精神生

活，如果没有文学，我很难想象自己会成为一个什

么样的人。

记者：您有枕边书吗？

王凯：枕边书倒是一直有，因为睡前我总会看

几页书，有助于催眠。但这个没有固定的，看完哪

本就换掉了，没有哪本书会一直放在床头柜上，如

果看完或者不看了我会收起来，不然就只能吃灰。

以前我看《资治通鉴》之类的书时基本都是睡前看

的，不过以我的能力，睡前看看小说是种比较好的

选择，前段时间我看《汉魏两晋南北朝佛教史》，看

不了三页就睡着了，后来只好改到白天看。最近两

年我的眼睛花得厉害，就改成了看电子书。里面装

了好多书，想看哪个就看哪个，而且电子书自带字

典功能，不认识的字可以随时查，还可以随意缩放

字号，感觉还不错，也许以后会一直这么看下去。

记者：您有什么样的阅读习惯？会记笔记吗？

喜欢快读还是慢读？

王凯：我看书不快，一般情况下同一时间只看

一本书，看完了再换下一本。不过基本没有做过笔

记，顶多是看到特别好的或者特别重要的地方拿根

红笔划划线，所以我读过的书看起来都非常新。换

了电子书之后，喜欢的地方会作标注或者收藏成图

片，但事实上这些东西基本不会再翻看，所以我看

书是比较懒的。

记者：如果可以带三本书到无人岛，您会选哪

三本？

王凯：能带电子书吗？如果可以的话，一个电

子书就足够了。如果不能的话，我觉得我可能会带

上从来也没看完过的《古文观止》和《尤利西斯》，再

带上一本当年没学好的《高等数学》或者《普通物

理》，帮我在快发疯的时候保持理性。

记者：假设策划宴会，可以邀请在世或已故作

家出席，您会邀请谁？

王凯：这是我最不擅长的事情了。我只能设想

一下，在一个大宴会厅里，把我喜欢的各位文学师

友都请来，我可能还会请司马迁和司马光，请嵇康

和阮籍，请白居易和李商隐，请杜甫和苏轼，请冯梦

龙和曹雪芹，请卡夫卡和福克纳，请雨果和毛姆，请

托尔斯泰和肖洛霍夫，鲁迅先生很可能请不动，但

也可以试试……反正古今中外一概不问，但酒必须

是酱香型。大家纵情高歌，举杯痛饮，忘了今夕何

夕，只愿此刻永驻。

据《中华读书报》
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